



En consecuencia, optamos por definir como Universidad Vasca a aquella entidad cuyo fin es promover el desarrollo de la sociedad del país mediante la realización de estudios bilingües de nivel superior sobre antropología social vasca, planificación territorial urbana y económica y desarrollo de la actividad industrial de nuestro país.

Los planos que desde este enfoque se entiende necesario afrontar podrían ser:

- |                            |   |                                   |
|----------------------------|---|-----------------------------------|
| A) CULTURAL                | { | Antropológico ➡ el hombre de ayer |
|                            | { | Pedagógico ➡ el hombre de mañana  |
| B) URBANO O TERRITORIAL    | { | Desarrollo espacial-geográfico    |
|                            | { | Infraestructura                   |
|                            | { | Uso del suelo                     |
|                            | { | Planificación urbana              |
|                            | { | Planificación de la arquitectura  |
|                            | { | Planificación de los servicios    |
|                            | { | Planificación de los transportes  |
| C) ECONOMIA ➡ INDUSTRIAL ➡ | { | Tecnológica                       |
|                            | { | Empresarial                       |

En el ámbito cultural se incluirían disciplinas tan diversas como el estudio de folklore, la etnología y antropología, la sociología de lingüística, el arte y el aprendizaje, tendentes todas ellas a un mejor conocimiento de nuestra actitud antropológica y como defensa, a través de la educación, de su continuidad.

Acerca del área de planificación urbana no hace falta explicar que estamos ante una de las áreas problema fundamentales por la acumulación de instancias diversas—habitacional, servicios, industrial, agrícola, recreativa—, a resolver en un espacio saturado y limitado, sobre el que es necesario establecer planes y previsiones que orienten la expansión demográfica—con sus necesidades de todo tipo— y el desarrollo económico de forma coherente y armónica hacia metas prefijadas de antemano y asumidas por todos aquellos que influyen sobre las mismas. No olvidemos que una región no es sino un consenso, es decir, un sentido de pertenencia que se va transformando en el tiempo.

En cuanto a nuestro problema económico es sin duda un problema industrial, no sólo porque absorbe el 55 por 100 de la población, sino porque constituye un pol tractor de lo demás. En este campo parece básico hacerse cargo de la problemática tecnológica—desde el punto de vista de un cambio evolutivo hacia campos más cualificados— como de la empresarial, en la que se plantea la adecuación de las estructuras laborales, financieras y organizativas—en gran parte familiares e infradesarrolladas— a una economía que dentro de pocos años será abiertamente europea y no cerradamente peninsular.

La Universidad que se debe intentar conformar ha de tener como característica diferenciadora el proporcionar aquellas facetas del saber (docencia e investigación) que no proporciona la Universidad actual. Tratando de concretar diríamos que ha de incorporar campos de estudio que interesan a la sociedad donde está inserta pero que no se incluyen habitualmente como programas de estudio, saliendo precisamente al encuentro de la sociedad global porque su finalidad

ha de ser incrementar los niveles culturales, llenar las necesidades de conocer y, sobre todo, ejercer un papel y una tutela activa sobre cuanto de importante, social y económicamente, acontece.

Este tipo de Universidad no exige, por tanto, monumentos milenarios ni edificios grandiosos. Basta reunir hombres que conjuguen entusiasmo por la docencia y el País Vasco. No hace falta siquiera que se localicen necesariamente en un lugar fijo, sino que su proceso de transmisión y captación los haga trashumantes (valga el término por ahora) por el país de modo que haya una Universidad Vasca en Eibar, como en Tudela, como en San Sebastián, como en Algorta, etc., aunque todas ellas estén coordinadas y dirigidas desde un lugar.

En síntesis, la meta es lograr una difícil y compleja combinación de investigación y divulgación, entre docencia especializada y transmisión de ciencia a la sociedad donde se vive. Para hacer una Universidad más (hacer licenciados o entregar diplomas) es preferible dirigir los esfuerzos hacia el desarrollo de las actuales instituciones oficiales y privadas y contribuir con su potenciación a la resolución del problema de la localización (plazas universitarias para una región con alto número de universitarios).

La Universidad Vasca, por referencia directa a nuestro país, ha de ser particularmente distinta en el sentido de que

- Ha de ser caja de resonancia y catalizadora de los problemas y aspiraciones de la sociedad. Debe transmitir y promover a través de hombres, empresas, instituciones, y organizaciones privadas y públicas, a nivel de región y ciudad, todas sus aportaciones ya enriquecidas y sistematizadas.
- Ha de integrar elementos culturales (antropológicos) como raíz y como punto de referencia de todas las demás disciplinas (antropología, música, danza, teatro, sociología, cine, arte, lingüística, etc.).
- Ha de investigar en el sector industrial, asimilando o, en coordinación con los centros de investigación existentes, proponiendo tecnologías y productos innovadores a las diferentes ramas de actividad, así como nuevas estructuras organizacionales y de relaciones laborales.
- Ha de formular planes y realizar estudios sobre el previsible, o el adecuado, tratamiento espacial—territorial y urbano—de nuestro desarrollo demográfico e industrial proponiendo pautas concretas o actuando como consultores ante municipios, comarcas, provincias y, eventualmente, entidades regionales.
- No ha de nacer como institución estructurada rigidamente, sino más bien de un grupo de hombres pluridisciplinarios e itinerantes (tal vez no se puede hablar de carreras, sino de cursos monográficos) que vayan incorporando y coordinando las facetas científicas de la investigación y las prácticas de la aplicación que existan en nuestra región sobre y para la vida industrial, cultural y urbana del País Vasco.